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! ! ! !现在是讲传统的时代，传统似乎开始得到尊重，
这当然是好事。但并非所有传统都与现代文明合拍，
而有些有益人类的活动却不见于传统，这也应该引起
重视。这里谈散步，散步之有益健康甚至思维，不必
多说。而传统社会，却甚少赋予散步以价值。孔夫子
似乎就较少步行，他周游列国，都是坐车。颜渊逝
世，他父亲颜路请求用孔子的车作为丧礼用物，孔子

拒绝了，说我曾任大夫之职，不能徒步
的，所以我儿子死时也不用我的车。可
见孔子极讲究等级名分，传统社会等级
森严，常常是当官的才能坐车，平民百
姓则多徒步。尊官崇势的时代，散步之
不被看重理所当然，所以歌咏散步逍遥
的只能零星地见于“不达”的诗人笔
下，如杜甫有句“羸老思散策”，所谓
“散策”，就是指拿着手杖散步。陆游则
云：“散步持书卷”。“安步当车”之

类的话，也不过是彼时士人的故作旷达之语。
两千多年来，重车行，轻徒步，早就形成“传统”，至

今不绝如缕。唐代韩愈闻幼童李贺善诗，亲自前往李
家探验，李贺提笔写就一诗，题曰《高轩过》。给七
岁儿童李贺印象最深的，竟是韩愈的高大车子。
今日官员之重车子、轻步行绝不亚于古人。有报

章载很多官员出门必坐车，步行区间不出办公室至食
堂，及办公室至机关大门之间。他们开会、赴宴、听
歌、泡浴皆车子接送，一日步行距离不超过三百米。
又某高校领导集体听课，从办公楼至教学楼，区区二
三百米距离，他们不是步行，而是坐面包车，带上大
量随从，前呼后拥，轰然而至教室。如此动静，要教
师不侧目，不反感，不可能也。
笔者从前爱散步，家住本市东北角，喜爱黄兴路

的“绿化带”，这“绿化带”，宽度总在二十米上下，
长度则远至天边。高大的雪松、杉树将步行道全然荫
蔽，黄杨等灌木及各类花草点缀其间，这真是散步者
的天堂，暑假期间，我常常在这样的林荫道上散步，
其乐融融。然而曾几何时，此路遭扩建的命运，茂密
的林带全被铲除，终致一眼望去白茫茫皆成水泥路，
而高楼频起，不几年车水马龙矣。喧嚣加上空气的不
佳，我的散步也不能不大打折扣了。我们的城市日益
成为宜于车行而非人行的城市，这是不争的事实。近
日有同事劝我买一种“踏步”，是一种毯子，内置鹅
卵石，踏步其上，利于活血舒筋，不必外出散步了。

他说他自从用了“踏步”后，睡眠明显
改善。

多年前，曾在德国的斯图加特小
住，记得曾从席勒广场步行，穿行于街
巷，车辆甚少，沿途所见的是油油的葡

萄园、古老的城堡、优雅的住居，三三两两的行人，
间或遇一、二家商店，也绝无巨大的招牌、吓人的橱
窗，那店主，也不吆客，径自理他的物或看他的书。
觉得这样的城市最值得散步逍遥，宜于人们的日常生
活。又日本京都亦宜于徒步，车站大楼四周，多散步
路线，可达多处名胜之地。我曾漫步于有名的“花见
小道”，窄窄小道，而店铺林立。又曾从岚山渡月桥，
去天龙寺，寺后穿过一条竹林小道，竹子挺立万竿，
青绿色的竹皮蒙上薄薄的粉色，竹林深处，多建寺
院，相沿游走，心满意足。
然则今日世上适合步行的城市亦不少见，关键尚

在观念也。近日读到一篇题为《发达国家的新定义》
的小文，引哥伦比亚首都波哥大市长前阵子的讲话：
“一个发达国家，不是穷人有车，而是富人搭公交。”
作者说：“（市长此语）如今已成了发达国家的流行新
定义，也成为全球城市的愿景。”他又说：“私人轿车
对城市来说，其实是负面的暗示。”我认同波哥大市
长和那位作者的观点。我们的城市设计者能否也能突
破一些传统，改变改变观念，在规划城市发展之时，
多多考虑城市街区的宜居，让我们平民百姓多些生活
的便利、多些散步的空间呢！
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! ! ! ! !"#$年，积石兄在微信里开了个
《今日印相》专栏，每天一印，倏忽已
过 %&'日，其勤奋可嘉。圈内艺友如时
安、鹏举、长江、子序、龙宝、少校、
福宝、许可、鸣华、梦石、继平等，还
有韩门师兄，常作点赞，豆庐韩先生也
时来评赞几句，好不热闹。
每日坚持一印，实不容易，要有充

足的底蕴。曾问他是否有以旧充新，他
倒也不否认。但那也要有积淀才行。他
过去曾出过《香港百年风云》《上海国
际友好城市》《民族魂———历代名人名
句印集》《百佛印图集》等印谱。做专
题印系列，他是老手高手，天长日久，
库中有货，并不惊奇，所以他才敢天天
出招数，博大家天天笑笑。
积石治印，不追求奇怪之态，善以平淡出之，但

是淡而有味。他常说：“没有味道就不灵了”。那么，
他的印味道在哪里呢？就是厚实，用艺术行话来说，
布局是平中有不平处，线条是拙朴而不直白。如“有
信人间不再颛”一印，笔划伸缩中分出疏密；如“大
吉祥”一印，点画欹倾却自然坦然。他的印常无定
式，随缘变形、变势、变化。他的解释是“想怎么刻
就怎么刻”，摆脱技法的束缚，不要为自己作框框，
所以古玺印到了他的手下，便成了“类古玺”，不似
之似，如“贫富由来都是客”印，字是金文，式如汉
晋。他偶尔也刻鸟虫印，但不作繁缛，以简笔出之，
净透着简约朴实的风情。
《今日印相》上最被人称赏的，是他的佛像印和肖

形印。他印中之佛，常以一道道的线段表现衣袍帷幔，
这线段大见功力，能与文字印中的拙朴、平淡互通神仙
的。其次是佛像的面庞，不论大还是小，简还是繁，
都是面相丰和，含笑善祥。韩先生称赞他的佛像印更
胜于文字印，是对他佛像印精湛造诣的高度赞许。
在积石兄的微信上，常见他以宾虹之法写的山水

画，简淡氤氲，如梦似幻。他说他不是画家，“画画
只是白相相的”。白相相三个字，对他来说就是自娱
自乐，不当其真，故而没有压力，放得开。放得开，
不拘束，恰又是做画家的条件之一。他的“白相相”
大有禅味呢！他偶尔也在微信上发发议论，也是随意
发挥但又深刻、自信，如说“当下艺术之审美理念，
不在作品之丑与美，而在权与利体现的造势。我等自

娱，一笑观之”。言词之外，颇有讽刺意味在。
我俩饭余茶后，曾一起交换过对篆刻个人

风格的思考。他说“风格是不能强求的，要自
然形成”，还说过“艺术是生活文化之积累、
延续和发展。凡物新生，皆有个性，自出面
目”，我表赞同。我认为个人艺术风格的形成
不应与追求别具一格的腔调等同其观，如果刻
意追求一人一面，就如同常年只穿一身衣服，
换一个打扮，别人就不认识了。他对我的说法
也表许可。
积石兄喜爱作诗，微信上隔三差五会挂上

新作。去年一年他发了近百首诗，多为旅游和
论印之作。每发一首，总说是供大家一笑，但
大家赞过之后，多愿意与他推敲磋商。同道中
人有时不免要对他诗句的拗口扶正理顺，他都
不太在意。他用词确也有涩行一面，但那是甘
苦自知，也是自娱自乐之一种。他是属于“百
涩词心不要通”（易大厂句）一族的，词序搭
配有时刻意避开平白，文人好古，可以理解。
顺便一说，他对槐堂陈师曾的印是推崇备至
的，对大厂居士的印也是推崇的。但他的诗绝
不是硬填出来的，而是发自性灵的，这一点与
易韦斋绝然不同。诗的作法这里不作多谈，还
是看看他诗中的想头吧。

他在去年 (! 月 ) 日上挂的 《砚边拾得》
一首说：“出笔初闻莫自狂，欣然应用乱书房。

已开眼具追平淡，但约心
期下大荒。篆隶绵连身世
比，烟云变化古今忘。奈
何守拙胸罗久，呵护莲峰
度寸肠。”
他在动笔画烟云的时

候，是忘古忘今，不拘陈
法的。他追求平淡，是立
于大开眼界基础上的。他
的《东天目山纪游》诗有
句云：“……长远水声花
烂漫，崇高山路石徘徊。
知他香客坐禅去，东海龙
王已早来。”对待篆刻，
他也像游客一样在石路上
徘徊，但最终的崇高山路
必定就是这样走上去的。

定州料敌塔
邵 南

! ! ! !定州有一座中国
最高的砖塔，至今已
有千余年的历史。因
为当年位于宋辽边
境，曾被用来观察敌
情，故名“料敌塔”。苏轼在定州任时，
应曾登塔料敌。
料敌塔八角形，白墙灰檐。塔内文

化遗产众多：宋人画了壁画，题了字，浓
抹淡妆，潇潇洒洒；明人又作画，又题
字，恭恭敬敬；清人又题字，端端正
正。现代人的“题字”则豪放得多：字
体在楷行草隶篆之外，走向在横竖正倒
斜之间，一扫封建味，绝对后现代，语
言古色古香，内容千篇一律：“某人到

此一游。”此话的来
历，至少要追溯到齐
天大圣孙悟空。
料敌塔的脚下还

有一座小塔，上面刻
着一行大字：“建设东亚新秩序纪念
塔”，标准的楷书，字口如新。一行落
款，凿损难辨。金石之躯，居然寿不如
人：不过八年，碎尸三段，委骨穷尘。

登塔四望，定州这座普通的小城，
丝毫没有边境的气氛。所料之敌安在？
三截倒毙之躯。想当年鬼子在定州大唱
“凯歌”，为“皇军”树碑立传之际，竟
不知这种可笑的东西只配衬托出千年料
敌塔的伟岸么！

贝多芬是大海
刘 蔚

! ! ! !最初决定买下这套法
国 *+,的 '-./贝多芬全
集，是因为其中有法国著
名指挥家克路易坦指挥柏
林爱乐乐团演奏的贝多芬
)部交响曲，以及他与大
卫·奥伊斯特拉赫合作的
贝多芬小提琴协奏
曲。克路易坦是我十
分喜欢的一位指挥
家，他是第一个与柏
林爱乐乐团演出与录
制贝多芬 )部交响曲的非
德奥系指挥，他与大卫·
奥伊斯特拉赫合作的贝多
芬小提琴协奏曲，也是公
认的同类录音中的佼佼
者，以前 *+,出过单张唱
片，惜乎失之交臂，因此，
买下此套贝多芬全集，可
以弥补这一缺憾。况且，从
国外网站网购的这套唱片
集，价廉物美。面对如此
诱惑，你根本无法抵抗。

贝多芬全集 '-./套
装到手后，自然先将他的
)部交响曲和小提琴协奏
曲听一遍。克路易
坦处理“乐圣”的
这些经典作品时，
在保持其原有的英
雄性与戏剧性特点
的基础上，还赋予了它们
优雅高贵的色泽，充分发
掘了作品的歌唱性与抒情
性，独具特色，韵味悠长。
听完唱片，再看看目

录，忽然感到有些惭愧，因
为，之前我自以为贝多芬
的作品听得不少了，但读
了目录，我发现，我忽略
了“乐圣”的作品规模十
分庞大，其中，%! 首钢
琴奏鸣曲，我只听了《月
光》《热情》《悲怆》《告
别》《华尔斯坦》等有限
的几首，(- 首小提琴奏
鸣曲中仅听了《春天》《克
鲁采尔》，(&首弦乐四重
奏也没有听全，($首钢琴
三重奏只听过《大公》和
《幽灵》，五首大提琴奏鸣

曲则一首也没有接触。贝
多芬还写了一批弦乐三重
奏、钢琴五重奏、六重奏
等室内乐曲，我在了解它
们的程度上也是白板。
由此看来，我对贝多

芬音乐的了解是不全面

的，或者说只是了解了一
部分。这就好比我们也许
读过托尔斯泰的三部长篇
小说———《战争与和平》
《安娜·卡列尼娜》与《复
活》，但假如还没有读过
他的 《一个地主的早晨》
等中短篇小说，没有读过
他的剧本和文论，不了解
他的思想与艺术观念的演
变过程，就不能说你已经
全面地了解了托翁。
于是，在入秋之后的

几个双休日中，我把有
“钢琴新约全书”之称的

贝多芬 %! 首钢琴
奏鸣曲陆陆续续完
整地听了一遍，(-

首小提琴奏鸣曲与
'首大提琴奏鸣曲

也欣赏完了。接下去，还
准备将他的弦乐四重奏、
钢琴三重奏、弦乐三重奏
等室内乐作品都听一遍。
当然，“乐圣”的室内乐
作品仅听一遍是远远不够
的。如果说贝多芬的《英
雄》《命运》《合唱》交响
曲表现的是巨人般的雄健
伟岸与升华，那么，他的
室内乐作品呈现出了与其
交响曲、协奏曲不同的
美，“昵昵儿女语，恩怨
相尔汝”，亲切，人性化，
指向人的内心。比如那首
为小提琴、大提琴、中提
琴、低音提琴、圆号、单
簧管、大管写的七重奏
（作 品 !- 号）， 作 于
(00)—(01- 年，当时贝

多芬堕入了情网，他的医
生朋友韦格勒说：“他时
时刻刻都在恋爱，而且经
常为爱情而心荡神移。”
因此，青年贝多芬热恋时
的欢悦反映在了这首轻盈
美妙、充满爱的甜蜜与青
春欢笑的七重奏中。
贝多芬还为长笛

写过奏鸣曲，甚至为
曼陀铃这种民间色彩
很浓的乐器写过作

品，聆赏之后，觉得这些
乐曲篇幅短小，但都优美
清新，玲珑可爱。

贝多芬曾赞美巴赫，
他不是小溪（2345，德语
的另一层意思，即小溪），
是大海。贝多芬本身又何
尝不是大海？他的音乐像
大海一样博大精深，斑斓
美丽，风光无限。到贝多
芬的音乐大海中去遨游，
去探寻，是我们的幸福，
哪怕穷尽我们毕生的时光
也乐此不疲。

书法 邵波然

!另类"交警
缪国庆

! ! ! !也许一提到交警，人们首
先想到的就是在马路上指挥交
通的民警，很少有人知道还有
这样的交警，每天面对的是重
大工程、未开通道路的施工现
场，大到全市性交通管理政策
的制定，小到一块标志、一根
标线、一组信号灯的设置，其
中都有着他们的研判和决定。

肖滨就是这样一个“另
类”交警，肖滨所在的办公室
叫作上海市公安局交警总队路
政设施处综合科。
肖滨写过一篇演讲稿，题

目是 《期待下一次的批评》。
因为肖滨刚从事道路审批时，
遇到的就是让她终生难忘的批
评———
那一天，肖滨接到奉贤区

浦卫公路建设单位打来的电
话，说当地村民堵了路不让施
工，理由是“交通设计不合

理”。肖滨的心里“咯噔”了
一下。
一到现场，此起彼伏的指

责声震得人头脑发涨，肖滨只
听清了一句话，就是“你们闭
了眼睛瞎批”。肖滨顿时感到
万分委屈，这条 '公里长的道
路，三四十张图纸，肖滨可是
一块块标志看、一组组信号灯
查、一根根标线审，没少用了
心。好不容易才明白了原委：
原来，一条浦卫公路从中隔断
了他们的住宅和耕作的农田，
而两边的隔离带又是全封闭
的，因此，人和农用车都无法
通过，除非去绕上很长很长一
段路……当地一位老伯拉住了
肖滨的手说：“你也要为我们
多想想啊！”
肖滨可以肯定，浦卫公路

的交通设计是合理的，不设隔
离带是不合理的；老百姓的诉

求是合情的，而隔离带的隔断
却是不合情的。那么，是去坚
持“合理”的规范，还是去迁
就“合情”的诉求呢？肖滨的
确应该多想想。她想出来了：
在隔离带上开口。当这个想法
冒出来的一瞬间，同时冒出来

的是一身冷汗：横穿车来车往
的公路，那不是太危险了吗？不
过，各级领导肯定了这个想法，
经过完善，终于完成了一个独
特的设计：在两条隔离带上错
位开口，让行人在横过公路时
不仅能够看到对面车道的来
车，而且有一段路程可以避让
对面车道的来车；此外，在隔
离带开口处画上斑马线，并在

两边隔离带开口的前方设置行
人过街的警示标志和菱形的减
速标线，这样一来，一个既涉及
交通规范又关乎民生的难题就
在情理兼备中迎刃而解了。
当然，对于来自老百姓的

称赞和感谢，肖滨同样怀有深
深的渴望。

在一般人的概念里，“上
海道路交通管理引入市民参与
机制”从虹桥枢纽建设开始，
但在事实上，早在浦东中环通
车之前，已经有过一次尝试。
可是，认识的真正深化却是在
迎世博期间。这一年，集“轨、
路、空”三位一体的虹桥枢纽
港已经建成，需要有效引导广
大驾驶员出入虹桥枢纽集散中
心，更需要有效提升道路交通
标志标线的视认性和便捷性。
于是，肖滨所在的路设部门决
定开展一次“换位体验虹桥枢

纽集散交通便捷性”活动，通过
“自驾”方式，从出行者的视角
看交通标志，查找薄弱环节，提
高问题管理能力。此后，肖滨和
同事们制作了“虹桥枢纽高架道
路标志标线仿真系统”，让广大
市民可以登录上海交通安全信息
网首页，点击“虹桥枢纽标志标
线意见征求”浮动窗口，进入仿
真系统，模拟驾驶员视角，对虚
拟道路上所设标志、标线提出意
见和建议。
在仿真系统上网公示的第一

天，点击量就达到了 #6'& 万人
次。整个公示期间，有近 1'7的
网民对该仿真系统给予了肯定的
评价，一个变“事后质疑”为“事前
参与”的新举措，受到了市民群众

广泛的欢迎。
明日介绍

一位机智的反

骗斗士。


